

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: JULIAN GUERRERO

Año VI }

PUNTARENAS, COSTA RICA, MIÉRCOLES 7 DE ENERO DE 1903

} N° 723

EL FAMOSO COGNAC P. FRAPIN & C.º

Importado únicamente por

Alberto Fait & C.º

Hay que probarlo para convencerse de su superioridad á las demás clases.
Pedirlo de preferencia en las Cantinas y Hoteles.

Puntarenas, 22 de setiembre de 1902.

SEÑORES ALBERTO FAIT & C.º

PRESENTE.

Muy señores míos: Habiéndome ustedes pedido el resultado del análisis del cognac «P. FRAPIN & C.º», representados por su acreditada casa, hago constar, que después de un minucioso análisis resultó ser de 38,8 de fuerza alcohólica, circunstancia que, agregada al buen aroma de dicho licor, lo hace un COGNAC muy agradable y de ningún daño para los consumidores.

ZACARIAS GUERRERO A.

Jefe del Laboratorio Químico Comercial.

EL CASINO Gran Cantina de Lujo

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones, aseo
servicio esmerado y se hablan varios idiomas.

Está situada frente al Cuartel de Policía.

Hotel Mc. Adam

PUNTARENAS, COSTA RICA

El más próximo al muelle y al Ferrocarril

La mejor cantina.—Vinos y licores de todas clases.—Servicio esmerado en la mesa.

Habitaciones cómodas y frescas

El hotel cuenta con una gran máquina de hacer hielo, y baños de aspersión

Hospedaje completo por día, ₡ 3-00.

E. Mc. Adam R.

EL PACIFICO

REDACTOR

JULIAN GUERRERO

El banquete

Motivo de diversos y encontrados comentarios ha sido el banquete dado por miembros de la juventud puntarenense en la noche del 31 último.

Quiénes afirman que esa fiesta revestía el carácter de una manifestación política, quiénes sostienen que él tuvo por fin medir las fuerzas con que cuenta el Centro Corresponsal establecido en esta ciudad; pero ni una ni otra suposición se basa en fundamento alguno, y si en realidad al banquete puede dársele matiz definido, es el de una protesta muda y elo cuente contra los ataques de que ha sido víctima nuestra juventud pensante.

La fiesta del 31 tuvo una nota encantadora, y ella fué el espíritu de confraternidad que pusieron de manifiesto todos los asistentes. Prueba irrecusable de ese espíritu son las hermosas palabras, nacidas al calor de la alegría y del entusiasmo, pronunciadas por los señores Véliz, Jaramillo, Matus, Guerrero, García, Ortega y otros.

Aún acaricia nuestros oídos el discurso inspirado con que nos regaló el inteligente joven de la Rosa; fué aquel un brindis natural, espontáneo, sin términos escogidos, pero adornado con todos los recursos que dá y sabe aprovechar el verdadero ingenio.

Si algo tuvo un tinte político, pero tan apagado, tan impersonal que casi muy pocos se dieron cuenta de él, fué el *speech* de don Francisco de P. Amador, quien expusiese, más ó menos, en estos términos:

«Compañeros y hermanos:— Delicado y exquisito como el aroma de fragante flor, flota en este recinto un hábito de confraternidad que resalta más en la pureza virginal de esta noche tranquila y silenciosa, y acaricia suavemente como una promesa, y regocija de lleno el corazón.

»Sencillo en la forma pero hermosísimo en el fondo, es, señores, este acto. La juventud, esa generadora y entusiasta de todo lo grande, de todo lo noble, al hacer esta manifestación de confraternidad en estrecho consorcio con caracteres levantados que bien la comprenden, presenta á la faz pública un ejemplo grandioso, un ejemplo que edifica, una prueba irrecusable de que no todo entre nosotros se doblega ante el torrente avasallador del positivismo imperante.

»Templado ya su espíritu en las batallas diarias de la vida, lacerado el cuerpo de muchos de sus miembros por las espinas y abrojos del campo ardiente de la política, después de generoso es-

fuerzo coronado por brillante éxito, ha seguido dedicada al trabajo que honra y dignifica, que eleva el nivel de los pueblos y lleva á las naciones á pasos agigantados por las sendas luminosas de la civilización y del progreso.

»Su actitud de hoy es la actitud cuerda y elevada del que labora con vigor y energía por el florecimiento de la Patria, del que desea ver para siempre implantada en ella las prácticas democráticas y cimentadas como fortaleza formidable, las verdaderas instituciones republicanas.

»Que conste que la juventud no duerme, nó! Con la mirada fija en el porvenir, el pecho repleto de nobles sentimientos, la mente poblada de altos ideales, cual nuevo Lázaro, atenta á la voz de su único señor que es la Patria, proseguirá sin vacilaciones, siempre que sea necesario, el camino que le marcan sus legítimas aspiraciones, sus anhelos levantados su sed insaciable y sacrosanta de triunfos, de gloria y de grandeza para la República.

»Voy á concluir: permitidme que al cerrar este brindis evoque el recuerdo de palabras dichas por mí en otra ocasión solemne: Brindo por Costa Rica, hermoso girón de la tierra americana, que sus vírgenes bosques inmensos y espesos, á sus árboles de un tinte sombrío encantador, en cuyas ramas anidan aves de rico plumaje y dulce trinar; á sus ríos semejantes á anchas cintas de plata que corren ya mansos y suaves como una caricia, ya rumbosos é imponentes como las pasiones desbordadas; á sus volcanes que se encienden á veces y llenan el espacio con su estruendo fragoroso; á su cielo azul y sereno, diáfano en las horas del día y de soberbia esplendidez en las noches primaverales; un como complemento de tanta poesía, costas que por un lado azota con furia el Atlántico embravecido, mientras por el otro arrulla el Pacífico con sus azuladas ondas; campiñas pintorescas alfombradas por gramales de un verde reluciente; vistosos jardines repletos de aromáticas flores que perfuman el ambiente, y mujeres de belleza admirable que seducen con sus encantos y hechizos sin cuento. Señores: por Costa Rica y su juventud.»

Tal fué el elocuente brindis del señor Amador, y en él, como se vé, nada hay que revele tendencias políticas. Esa bella alocución, no fué sino la voz de aliento dada á la juventud allí reunida, voz de aliento que encendió el estímulo, despertó el entusiasmo y arrancó la promesa patriótica de esfuerzo y de sacrificio por esta importante sección de la República. Huelga decir que los aplausos fueron atronadores, y que el regocijo y la animación tocaron el límite del delirio.

Al nacer el año que se espera-

ba, don Segismundo Jaramillo leyó unas bellísimas décimas, alusivas al momento significativo que corría; y cuando se hubo extinguido el eco del último aplauso, resonó un ¡viva el año de 1903!

Así terminó el banquete de 31 de diciembre, que tan gratos recuerdos nos ha dejado, y cuya realidad superó en mucho á lo referido, á vuela pluma, en estas pálidas líneas.

Ojos negros

Ojos ingratos que ví
Para mi amor adormidos
Ojos negros tan queridos
Y funestos para mí;
Si por vosotros sentí
De amor mi pecho oprimido,
Si nunca habéis comprendido
Cuánto os ama el corazón,
Dadme al menos compasión.
Ojos negros y adormidos;

Dulces ojos soñadores
En que cifro mi ventura,
Ojos cual la noche oscura
Con lejanos resplandores;
Vuestros vívidos fulgores
(Donde asoma el alba pura)
Son dos fuentes de amargura
Para el que una vez os viera;
Por vosotros quién muriera,
Ojos cual la noche oscura.

Ojos negros cual la noche
En que mi alma os entregué,
Ojos donde el sol se vé
Cual diamante en negro broche,
Bellos ojos do hay derroche
De piedad, consuelo y fe:
Sepa al menos el por qué
Vuestra luz, plácida aurora,
Nunca dáis al que os implora,
Ojos donde el sol se vé.

Ojos que en silencio adoro
Y en vano buscan los míos,
Ojos de tintes sombríos
Y de desdenes tesoro:
Si alguna vez vuestro lloro
Por dolor lanzáis, ó hastío,
Recordad vuestro desvío!
No olvidéis mi hondo quebranto!
Ni que os he adorado tanto,
Ojos de tintes sombríos...

MOISÉS DE LA ROSA

«Las deudas de las
Repúblicas Centro y
Sur americanas

—:0:—

Un diario europeo dice que no es muy conocido el monto de las deudas de las Repúblicas hispano-americanas, á lo menos en la proporción que tienen con la población respectiva de cada país. Con este motivo publica un cuadro interesante que se presta á muchas reflexiones.

He aquí de menor á mayor lo que, según el periodista, debe cada habitante de las diversas naciones de origen español, exceptuadas Bolivia, Santo Domingo y Cuba, que no figuran en el cuadro:

Nicaragua, dice el diario, es un pequeño país que prospera lenta,

pero seguramente. De todas las Repúblicas es la que debe menos: á razón de 11 francos por habitante.

Colombia, que sea dicho de paso es la más poblada de las naciones de origen español, debe 17 francos por habitante.

Colombia, que sea dicho de paso, es la más poblada de las naciones de origen español, debe 17 francos por habitante.

Salvador, el país más pequeño del Nuevo Mundo, debe 34 francos por habitante.

El Paraguay que ha tenido que pasar por tan duras pruebas, no tiene sino una deuda muy moderada, á razón de 37 francos por habitante.

Guatemala está un poco atrasada por los continuos temblores de tierra que tantas ruinas le han causado, y debe á razón de 40 francos por habitante.

México, el único país de toda la América de origen español en que las rentas están arriba de la par, debe sólo 53 francos por habitante.

El Perú sigue bien y desea adelantar. Lo que debe es muy mínimo para un país cuyo nombre es sinónimo de riqueza; debe 58 francos por habitante.

El Ecuador parece marchar resueltamente por la vía del progreso. Sus transacciones comerciales aumentan con rapidez. Debe al rededor de 70 francos por habitante.

Venezuela, á pesar de todas sus crisis, no debe más que 82 francos por habitante.

Chile debe al rededor de 120 francos por habitante.

Costa Rica soporta el peso de una deuda muy fuerte al rededor de 370 francos por habitante.

La Argentina debe la suma de 475 francos por habitante, lo que es demasiado á pesar de la riqueza del país.

El Uruguay es la que tiene más cargos de todas las repúblicas sur-americanas; debe la gruesa suma de 736 francos por habitante; pero es una de las naciones que paga con regularidad los intereses de sus deudas, y la de $3\frac{1}{2}$ por ciento está á 54, lo que equivale á 6,80 por ciento anual.

Comparando *La Tribuna Popular* de Montevideo lo que debe cada habitante del Uruguay con respecto á lo que debe cada uno de los moradores de las Repúblicas restantes, dice:

Debe 1 $\frac{3}{4}$ más que la Argentina.
Casi el doble que Costa Rica.
Cerca del doble de Honduras.
Seis veces y pico más que Chile.
Casi nueve veces más que Venezuela.

Diez veces y pico más que El Ecuador.

Casi tres veces más que México.

Dieciocho veces y pico más que Guatemala.

Casi veinte veces más que El Paraguay.

Casi veintidós veces más que El Salvador.

Cuarenta y tres veces y pico más que Colombia.

Y sesenta y seis y pico más que Nicaragua.

(De La Prensa Libre.)

CRONICA

Otro banquete

El domingo por la noche varios caballeros dieron un banquete en el Hotel Mc. Adam.

Asistieron diez personas, y se nos asegura que se cruzaron discursos amistosos.

No damos más detalles porque no asistimos.

«Pandemonium»

Esta importante revista visitó ayer nuestra mesa. Trae grabados preciosos de damas y caballeros connotados de la culta sociedad josefina.

Felicitemos á su director señor Gagini.

No hemos

de dejar pasar por alto la interesante publicación española que lleva por nombre *Album Salón*, que también nos ha visitado, trayendo esa última edición magníficos cuadros en colores y lectura amena y variada.

Moisés de la Rosa

se despide de sus amigos y relacionados y pide sus órdenes en la mina «La Unión», Miramar, poniendo de manifiesto su sentimiento por no haberlo podido hacer personalmente.

Punts., 6 de enero de 1903.

El Comité

Defensor de los intereses de este puerto, convocó para el domingo á asamblea general.

Llegado que hubo las dos de la tarde, hora prefijada para la reunión, sólo asistieron siete personas, inclusive cinco miembros de El Comité.

Lamentable es la apatía con que se miran intereses tan sagrados, cuando para discutir cuál es el mejor queso de bola se gastan varias horas.

En Alajuela

fué obsequiado el señor Presidente de la República con un banquete, al que asistió acompañado de sus Ministros.

«La República»

dice en su sección telegráfica que se sabe de fuente fidedigna que hay desacuerdo entre los conservadores residentes en Panamá enemigos del Gobierno de Zelaya.

Paseo

Se proyecta uno para el próximo domingo.

Enfermo

aunque no de gravedad, se encuentra el apreciable caballero don Serafín Saravia.

Que mejore pronto son nuestros deseos.

Diversión

Por allá, cerca del hospital, hubo una parrandita antes de anoche en casa de don Celso Ortega, donde varios amigos se divertían.

Cometa

Un periódico mexicano dice que el cometa de Perine está visible en el cielo de México; que puede verse en el zenit á las ocho de la noche.

Perla

Los buzos que trabajan por cuenta de don Alberto Fait pescaron una perla de considerable valor; tanto debía serlo, que hizo viaje expreso en su vaporcito el señor Fait á traerla.

Bien por el señor Fait.

Fiestas

Las de Esparta prometen estar muy animadas, como siempre. Los espartanos son gente laboriosa, pero cuando dicen á divertirse, allá va la casa por la ventana.

Se asegura que el comercio espartano-chino no quiere dar nada para las fiestas; pero que el Municipio está dispuesto á poner lo que falte.

Extraña parece la actitud de los chinos espartanos, porque los hijos del Celeste Imperio donde quiera que viven, si se trata de la localidad, son desprendidos.

AVISO

—:o:—

Habiéndose disuelto la Sociedad mercantil de Esparta que giraba bajo la razón social de Man Chong Chan, ha cesado por completo toda nuestra responsabilidad en aquel negocio.

El activo y pasivo quedan á cargo del señor don Juan Jaime Yong, quien queda al frente del negocio por su propia cuenta.

De Uds. muy atto., s. s.,

MAN CHON SING & C^o

Punts., 6 de enero de 1903.

AZUCAR

El del «Ingenio Tinoco» es superior en clase á cualesquiera otro, y lo mejor es siempre lo más barato. Por partidas, grandes precios de competencia. Hay siempre una gran existencia en el almacén de Alberto Fait & C^o, que son los únicos Agentes del señor Tinoco en este puerto.

ALBERTO FAIT & C^o

Jabón Liverpool

—:o:—

Vende en su almacén don Andrés Sandoval.

Precios sin competencia

Manuel J. Robledo

Ofrece en su taller de zapatería, situado frente á «El Recreo, 25 varas al Sur de Man Chong Sing & C^o, calzado fino de todas clases.

Cuenta con materiales escogidos.

PRECIOS ÍNFIMOS

Azúcar

INGENIO DE NICOYA

Constantemente hay una fuerte existencia en este puerto del afamado azúcar elaborado en el Ingenio Nicoya, á precios sin competencia.—Las ventas se efectúan en donde estuvo antes el almacén de Mr. Max Diermissen.

Puntarenas, 23 de Dobre, de 1902,

El Agente,

LEOPOLDO AMADOR

CLASES

Las que doy en mi casa de habitación de 12 á 2 p. m. del 1^o al 6^o grado, son las siguientes:

Lectura.
Escritura
Gramática.
Aritmética.

Geografía
Geometría.
Costura
Religión

Y Urbanidad,

distribuidas durante la semana. Se asegura un rápido aprovechamiento. Clases extraordinarias de inglés y dibujo artístico.

Elena de Montagné.

Serafín Saravia

Corredor Jurado

Ofrece sus servicios en cuanto se relaciona con este asunto.

Puntarenas, Enero 1^o de 1903.

Miguel H. Céspedes

A este conocido establecimiento, por su especialidad en artículos de lujo, acaban de llegar:—Pañolones de seda de dos barbas.—Géneros de seda en variados colores y precios.—Géneros de lana y seda.—Merinos surtidos en colores.—Géneros para camisas.—Gasas blancas y de color, sedadas y de algodón.—Cintas de raso, surtidas en anchos y colores.—Bordados, encajes y ciprecillos.—Géneros para vestidos de niños.—Casimires finos y corrientes.—Cuellos de todas formas.—Corsés de última moda y un gran surtido de calzados finos y corrientes para señoras, caballeros y niños.

Puntarenas, 3 de diciembre de 1902.

Serafín Saravia

Almacén de abarrotes.—Venta por mayor y al detalle.—Precios de ocasión y esmerada atención al comprador.—Se atienden con puntualidad y esmero las órdenes de fuera.—Existencia constante de la HARINA DAYTON, cuyo precio barato y excelente calidad son bien conocidos. Compro cueros, pieles, caucho, cobre y todo artículo de exportación.—Acepto en comisión todo pdeido al exterior, para cualquier plaza, a condiciones convencionaies.—Se contesta toda correspondencia.

¡ Cantineros !

Vendo á precios de ganga una existencia de licores y algunos útiles para cantina.—El que compre hara buen negocio.

Puntarenas, octubre 20 de 1902.

S. SARAVIA.

LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES

DE

TEODORO ROIZ

Jabón:

negro

barcino

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

HOTEL DE LA ESTACION

Esparta—Costa Rica

Situado á dos pasos de la Estación del Ferrocarril.—Habitaciones aseadas y cómodas.—Alimentación escojida y abundante.—Ofrece á sus clientes bestias del señor Figueroa.

— Precio por día, ₡ 3-00 —

Propietaria, AMELIA DE ALVARADO

El rey de los brandigs

Gautier Freres

(Casa establecida en 1755)

—:0—

Cognac

EN BOTELLAS, EN BARRILES,
1, 2, 3, 4 y 5 * —1, 2 y 3 coronas

IMPORTA

G. de Benedictis,
San José de Costa Rica

El champagne de fama

Victor Clicquot

Carta blanca A, B, C.

—:0—

REIMS (Francia)

IMPORTA

G. de Benedictis,
San José de Costa Rica

AGENTES

San José	B. Romero.
Cartago	Jesús Salazar
Esparta	Arturo Torres
San Mateo.....	Fidel Quesada
Miramar	Mateo Mena
Liberia.....	Miguel Velásquez
Bebedero.....	A. Chavarría
Bagaces	J. Ocampo
Las Cañas.....	A. Chavarría
Nicoya.....	E. Conde R.
Golfo Dulce.....	Manuel A. Falla
Santa Cruz.....	Antenor Méndes
Filadelfia.....	Juan B. Sierra
Santo Domingo de Heredia.....	Se solicita
San Rafael	" "
Limón	" "
Bolsón.....	" "
Heredia.....	" "
lajuela	" "

NOTA—A ningún comunicado se le dará publicidad si no se acompaña su valor.

Ferrocarril del Pacifico

Sección de Esparta á Puntarenas

AVISO

Desde el lunes 8 del corriente, el tren ordinario saldrá en los días hábiles de Esparta á las 8 a. m., y de Puntarenas á las 4 p. m.

Esparta, 4 de setiembre de 1902.

La Empresa.

El Pacífico

CONDICIONES

Suscripción, un mes.....	₡ 1-00
Número suelto.....	0-10
" atrasado	0-25
Comunicados, palabra.....	0-02
dem de más de columna	25% menos.

LA MAQUINA DE ESCRIBIR

New Century Caligraph



produce trabajo limpio y claro, rápida y silenciosamente. Catálogo á petición.

AMERICAN WRITING MACHINE COMPANY

302 Broadway, New York, E. U. de A.

Imprenta de El Pacifico